

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 31 de Mayo de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Agencia de Cebrian y Comp.ª, Puertaferri, 18.

Discurso necrológico

Al empezar sus tareas parlamentarias el Congreso, su Presidente, el Sr. Romero Robledo, ha dedicado á la memoria de D.ª Isabel II el siguiente discurso:

Señores diputados:

La comunicación que acaba de leerse nos trae oficialmente la triste noticia del fallecimiento de la que fué Reina de España, D.ª Isabel II, augusta abuela de nuestro Rey D. Alfonso XIII.

La fraternidad de las almas y la solidaridad de nuestro común destino, pesando en los corazones, impuso á los nuestros santa emoción al acercarnos á los confines de la vida para rendir nuestro homenaje á la memoria de los que nos abandonaron y con nosotros compartieron, desde el punto que á cada cual asignó la Providencia, la árdua é incesante labor de entretejer los hechos que, como ejemplo y enseñanza para nuestros hijos, conservará la Historia.

El Congreso español, en todas ocasiones, con olvido absoluto de cuanto pudiera encender la controversia y provocar el choque de las pasiones, se inclinó, con el duelo en el alma, ante el nombre y el recuerdo de los que influyeron en la vida ó simbolizaron ideales del pueblo que representamos. Eso mismo hará hoy, en su altísima representación, ante la tumba de D.ª Isabel II.

No es esta la ocasión, ni nunca nos cumpliría á nosotros, entre quienes aún viven, como yo, testigos y actores de algunas de las luchas de aquel reinado, luchas inherentes á la vida y al noble combate de ideas y aspiraciones encontradas, todas bajo la invocación del anhelo por el mayor bien de la patria, de emitir juicios que sólo pertenece formular con serena imparcialidad á las generaciones que nos sucedan. Guardemos en el fondo de nuestras almas el fallo de nuestras conciencias. El honor que manda y respetos, que notoriamente son debidos, vedan al labio expresar los que, favorables, serian tenidos por rastreras lisonjas, y, adversos, rechazaría la rectitud y la nobleza, cuando menos como descortesés y poco valerosas insistencias.

Tienen los Reyes en su pro y en su contra sumar y encarnar todas las responsabilidades y glorias de los períodos históricos que presiden y que dan su nombre. La memoria de D.ª Isabel II, como egrégia Princesa, merece todos los sagrados respetos y homenajes que la hidalguía dicta á nuestros corazones, y como Reina, la justicia serena é imparcial á que es acreedora su época.

D.ª Isabel II, reinando antes que la razón gobernara las facultades de su espíritu, colocada su cuna bajo el dosel del trono, idealizando su fragilidad la fuerza de su derecho, es tierna é inocente niña, emblema de la vida moderna, ídolo de la generación que, derramando su sangre en

lucha, desgraciadamente, entre hermanos, echa los cimientos de las instituciones representativas y conquista para siempre la libertad política. Y en todos los órdenes de la vida y del gobierno del Estado su augusto nombre irá unido perdurablemente á la honda transformación que las leyes descentralizadoras y la supresión de los mayorazgos y los vínculos produjeron en la propiedad colectiva é individual y en la organización de la familia; bajo su égida desaparecieron gabelas é irritantes tributos, adquiriendo nuestra Hacienda orden, regularidad y esperanzas de justicia; despertó la actividad nacional, y se lanza á la conquista de los progresos materiales de la civilización; reverdecen los tradicionales laureles de nuestras armas en los campos de Africa, y conquistada la libertad civil, asentada en la igualdad de derechos y el respeto á la personalidad humana bajo la garantía de la libertad política, afirmada en las instituciones representativas, deja aquel reinado libre y llano el camino que hoy recorremos, en busca siempre del bien y de la prosperidad de la nación.

¡Misteriosos designios de la Providencia! La augusta niña, cuyo nombre bendecían y aclamaban nuestros mayores, muere en edad avanzada en tierra extranjera, en proscripción voluntaria y patriótica, y hasta el último instante de su vida alienta en su alma el amor, y será el postrer deseo de su voluntad, por la felicidad y la ventura de esta, suya y nuestra, amada patria.

Inclinémonos ante la majestad desaparecida y desgraciada y ante el dolor de la majestad que vive, y si acierto á interpretar los generosos sentimientos de los que me escuchan, el Congreso acordará, como voy á proponerme, que una Comisión de su seno pida y obtenga de S. M. el Rey la necesaria vènia para expresar los sentimientos de esta Cámara.

Perdicaris

De nuestro estimado colega el *Diario Universal* de Madrid tomamos el siguiente artículo, cuya gran actualidad lo hace interesante por ser el yanqui M. Perdicaris el secuestrado por el bandido marroquí Raissulí, que tanto hace gemir á las prensas hace ocho días.

Dice así:
«En todos aquellos que de pasada ó permanentemente han visitado Tánger, el nombre de Perdicaris evoca recuerdos. Al leerlo ahora en los telegramas que nos dan cuenta de su secuestro por el bandido moro Raissulí, el novelesco esbozo de su vida parece que adquiere como un remate y una consagración.»

Mr. Perdicaris es un norteamericano oriundo de Grecia. Opulentísimo, el hastío devoraba su tiempo. Fué á Inglaterra y allí se prendó de una encantadora mujer.

Pero ¡ay! esa mujer era casada. Este pequeño inconveniente hubiera preocupado á cualquier otro; pero un yanqui está por encima de esas nimiedades.

Perdicaris la amó, fué amado; el canchero de la enamorada era un sábio químico, y un sábio inglés es terrible en sus abstracciones; fuera de sus retortas, para este sábio no había en el mundo ni mujer ni Perdicaris. Un día, no obstante, le asaltó una sospecha que le supó á cuerno quemado. Y el yanqui y la inglesa amada comenzaron á andar, y no pararon hasta Tánger.

Allí se escondió el idilio; idilio respetable, puesto que no fué la llama de un deseo, sino el esplendor de un cariño perdurable. También anduvo el tiempo; el químico murió. Mr. Perdicaris y su adorada se casaron y pudieron proclamar honorablemente ante el mundo sus amores sinceros y profundos.

Mr. Perdicaris quiso fabricar para su mujer un camarín digno de ella. Mandó hazar los planos de un gran palacio árabe; llevó obreros de Fez y de Granada y levantó una espléndida residencia, donde desde entonces acá se han dado grandes fiestas, con gusto europeo y pompa africana.

Pero además de dinero, Mr. Perdicaris tiene talento. Aquí, en los viejos países de Europa, en que el espíritu parece tener los repliegues de la senectud, y el entendimiento se vale para la lucha espontáneamente de todas las trapacerías que enseña el mucho vivir, no es posible formarse cabal concepto de la sugestión que ejerce y del crédito que gana en los parajes que comienzan la vida ó que la acaban un cerebro activo y jugoso. Como de la colectividad no emane encanto alguno, los ojos se vuelven hácia los individuos con mayor avidez.

Así, Perdicaris, con talento, con dinero, con toda la activa eficacia revelada siempre en el hombre por una intensa pasión, vió crecer su personalidad en la comarca tangerina. Siempre particular establecido en la ciudad marroquí, se le otorgaba consideración de representante de potencia. El recibía análogas distinciones á las otorgadas á éstos; él presidía obras colectivamente realizadas por los europeos, y él logró sin procurararlo una influencia que ninguno de los nuestros supo nunca alcanzar.

Y Mr. Perdicaris, además de hombre de dinero y de talento, tiene alma de artista. Nosotros sabemos entender mal este calificativo. Nos parece artista cualquier adinerado que compra cuadros, por ejemplo; pero no, ese puede ser simplemente un vanidoso. Arte mirado, arte escuchado, arte leído, es como luz reflejada en un espejo: no tiene la cegadora transparencia del sol. El arte ha de ser vívido: un sábio prudente afirma que la suprema inspiración consiste en hacer de la propia vida una obra de arte. Mr. Perdicaris debe de haber leído ese consejo.

Y después de haber tenido su pasión y

casi su drama, y su idilio y su palacio de hadas, y sus fiestas suntuosas, se hizo construir en la montaña, á ocho kilómetros de Tánger, un castillo medioeval. La fortaleza se alza sobre rocas, entre bosques y frente al mar; tiene su foso, su puente levadizo, su rastrillo, sus torreonnes, sus almenas. El mayor placer de la vida es retraerse al contacto de nuestros semejantes; así debió de pensarlo nuestro Olóriz cuando escribió sus *Molestias del trato humano*. Pero la quinta esencia de ese placer es sustraerse también á la época actual reconstruyendo una pasada en cuanto nos rodea; esto parece como una prolongación de la vida.

A ese castillo se retiraba Mr. Perdicaris, no á hacer penitencia, sino á vivir bien. Desde su altura se contempla el mar siempre cambiante y aún se divisan en las lejanías las costas de España. En él le ha sorprendido el bandolero Raissulí, le ha secuestrado y pone á su libertad como precio la de 16 compañeros del malhechor.

Los bandidos moros son, por lo visto, personas muy estimables. En honor de Mr. Perdicaris han organizado una gran cacería. Para un vivir novelesco, ningún episodio más sugestivo. Pero los Estados Unidos lo ven de otro modo, y han conminado al Gobierno marroquí para que rescate á Mr. Perdicaris. Tres buques de guerra yanquis se dirigen á Marruecos para dar seriedad á la reclamación. Al mismo tiempo ha sido secuestrado un español; pusieronle por rescate 700 duros y la familia de aquél se ha apresurado á abonarlos; ha hecho bien: menguada libertad gozara si la hubiese de dar el Gobierno de su patria, el Gobierno español.

Y esta historia, que parece cuento, y encierra más enseñanzas que muchos discursos, como los hechos enseñan siempre más que todas las palabras, nos advierte: primero, de cómo las condiciones personales son las que captan la consideración para los individuos, no los títulos oficiales; después, cómo los Estados que se estiman mantienen el respeto á sus ciudadanos, porque defenderlos y ampararlos eficazmente hasta los últimos confines del mundo es su más imperioso deber y la condición inexcusable de su grandeza y prosperidad.

Crónica

Tenemos noticias de Madrid altamente satisfactorias del resultado de las gestiones que, varios diputados por la provincia y personalidades importantes que han ofrecido su adhesión á la Junta de Fomento y Defensa, están realizando cerca del Gobierno y del Ministro de Obras Públicas para conseguir una solución satisfactoria en el asunto de la subasta del Canal del Ebro.

A diferencia de otros, cuya precipita-

ción en sus decisiones está en abierta oposición con la ineficacia y esterilidad de sus actos, ha querido la Junta, antes de gestionar la suspensión de la subasta, saber si le sería dable obtener la publicación inmediata de otra subasta cuyo pliego de condiciones estuviera ajustado á las necesidades de la comarca y que á la vez diera á la obra condiciones de viabilidad en todos sus aspectos. Obtenida esta seguridad; entran las gestiones de la Junta en una nueva fase, que no dudamos ha de ser altamente beneficiosa para los intereses del país y cuyos resultados han de verse prácticamente en breve.

Sabemos que, de igual suerte que determinadas personalidades no salieron de su *apoteosis* hasta que la prensa agitó esta cuestión, hoy, en vista de las gestiones de la Junta, querrán atribuirse los éxitos de ésta; pero esto nos tiene sin cuidado, porque ya sabe el país lo que puede esperar de unos y otros.

Aunque por breve tiempo, hemos tenido el gusto de tener en nuestra ciudad á nuestros queridos amigos D. Enrique Bosch Herreros, diputado por Gandesa, y á su distinguida esposa D.^a Pilar de Baillo, los que llegaron anteayer procedentes de Barcelona y han salido este mediodía con dirección á Valencia y á sus posesiones de Alcaráz.

Durante su estancia en ésta han sido visitados por distinguidas familias y numerosos amigos que sienten hoy por el joven político la misma simpatía y cariño que sintieron por su malogrado padre.

Para despedir á los distinguidos viajeros han salido hoy á la Estación varias familias, unidas á los señores de Bosch con vínculos de parentesco y sincera amistad, así como muchos amigos particulares y políticos.

Desde estas columnas, que tantas veces se han honrado con la brillante colaboración de nuestro estimado amigo, nos complacemos en enviarles el testimonio de nuestro sincero afecto y nuestros deseos de que tengan un feliz viaje.

Tenemos entendido que en la última sesión del Ayuntamiento los concejales republicanos trataron de presentar una proposición de carácter político y enlazada con el asunto del Canal y del Sr. Nougués.

Según parece, el Sr. Alcalde les llamó á capítulo y, con la energía de carácter que le distingue, se impuso á aquéllos, obligándoles á desistir de sus deseos, no por la ilegalidad de la proposición, sino porque ese asunto del Canal es de la exclusiva competencia del Sr. Ayuso sin que nadie tenga derecho á inmiscuirse en él.

Aplaudimos al Sr. Alcalde por su entereza y damos á los *Robespieres* del Casino nuestro pésame, pues no es lo mismo perorar entre sorbo y sorbo de café, que gallear en la Alcaldía y en el Ayuntamiento.

Subsanadas las faltas que se notaban en la Plaza de toros de Vinaroz y que motivaron la negativa de la superior autoridad civil de aquella provincia para autorizar la corrida del día 24 del próximo Junio, dicho espectáculo se celebrará como todos los años, habiéndose fijado ya en esta ciudad elegantes carteles en los que se anuncian toros andaluces de la acreditada ganadería de D. Carlos Caolauruchi por los diestros *Chicuelo y Gallito*.

Durante la estancia del diputado á Cortes Sr. Bosch en Tortosa, ha cambiado impresiones con varias personalidades que forman parte de la Junta de Fomento y Defensa, y no solo ha merecido calurosos y sinceros elogios el propósito levantado y patriótico de la Junta, sino que ha sido encargado de transmitir á los demás su adhesión sincera, así como sus deseos de que en el Parlamento y donde fuera

menester utilizaran su colaboración para todo cuanto interese á Tortosa y al país.

El Sr. Bosch, que es un verdadero orador, así como un joven de gran talento, ha añadido que, para el caso que lo considere la Junta oportuno, ofrécese con el fin de defender sus iniciativas en el Congreso.

Es ocioso manifestar con cuánta gratitud y satisfacción se han enterado todos de las manifestaciones de nuestro amigo.

La Cofradía del Santísimo Sacramento invita á todos sus cofrades para la procesión del Corpus que saldrá de la Santa Iglesia Catedral á las cinco de la tarde, rogándoles se sirvan concurrir á las cuatro y media de dicho día á la iglesia del Seminario, donde se les dará vela y medalla y tomarán el estandarte.

A todos los que no sean cofrades ni pertenezcan á otra Asociación ó Hermandad y quieran asistir acompañando el estandarte de la Cofradía, se les dará cera y se les admitirá en sus filas.

El apreciable joven de Amposta don Augusto Todó, que hasta la fecha había estado al frente de una tienda de comestibles, ha cesado en dicho comercio para dedicarse exclusivamente al dibujo de ropa blanca y de color, así como á la fotografía; estableciéndose al efecto en la casa núm. 12 de la calle de San Pedro de dicha población.

Deseamos á tan laborioso joven muchas prosperidades en su nueva industria.

Ayer recibimos el siguiente telegrama: «Teruel, 30, 1915.

Toros Colmenar lidiados esta tarde fueron mansos.

Maqqantinito, bien.
Flores, bien toreando, y superior matando, siendo aplaudidísimo.—M.»

Como se vé, por el trabajo que viene realizando el diestro Isidoro Martí, *Flores*, la corrida de novillos que se prepara para el día 19 del corriente, dirigida por dicho matador, promete dejar satisfechos á los aficionados que tanto tiempo hace desean ver una corrida formal y no una de tantas mojigangas como las que desgraciadamente acostumbramos á presenciar en nuestra Plaza.

Si nuestras esperanzas no salen defraudadas, los buenos aficionados estamos seguros que quedarán agradecidos al activo empresario y particular amigo nuestro D. Alberto Escobar, *Juanerito*.

Hemos recibido una carta de nuestro corresponsal de Villalba dándonos cuenta de que en aquella villa se ha promovido un motín que ha tomado caracteres verdaderamente alarmantes con motivo de haberse presentado en ella un agente de cédulas personales.

Grupos de mujeres y niños recorrieron la población con pendones, apostrofando al agente hasta obligarle á buscar refugio en las Casas Consistoriales, donde siguió siendo objeto de amenazadoras demostraciones.

En la algarada se mezclaron algunos hombres, los cuales fueron á ocupar las distintas salidas de la población con las intenciones que son de suponer.

Hasta aquí llega la información de nuestro corresponsal, y como éste nos promete ponernos al corriente del desenlace, transferimos la promesa á nuestros lectores.

Sabemos que reina extraordinaria animación entre los elementos católicos de Tarragona para conseguir que la procesión del Corpus revista el mayor grado de esplendor, constándonos que son muchísimas las personas que se proponen concurrir á tan piadosa ceremonia.

Mucho celebraremos que el, incalifica-

ble abuso cometido por la minoría de aquel Ayuntamiento dé por resultado precisamente lo contrario de lo que se proponían los enemigos de la religión, que no era otro que deslucir el acto de acompañar triunfalmente, por las calles de la población, el Santísimo Sacramento.

Bajo la presidencia del Sr. Tell, se reunirá el miércoles próximo, 1.º de Junio, la Junta provincial del Censo electoral para resolver todas las reclamaciones presentadas contra la confección de listas y otros incidentes.

El *Daily Mail* declara saber de origen autorizado, que en los presentes momentos Alemania es la nación mejor preparada para lanzarse á una aventura belicosa.

En un plazo de muy pocos días podría movilizar 2.549.918 hombres. El tesoro de guerra dispone en la actualidad de 150 millones de marcos en oro depositado en Spadan.

Francia é Inglaterra son más ricas que Alemania. En cambio no pueden poner en pie de guerra igual número de combatientes.

El tesoro de guerra ruso estaba completamente agotado hace dos años, pero los empréstitos realizados en Francia posteriormente han llenado ese vacío.

Por último, dice *Daily Mail* que el Tesoro de Italia es el más pobre de todos los de las grandes Potencias, y que no podría dicha nación intentar una guerra sin recurrir, como paso preliminar, á un importante empréstito.

Administración de Consumos

Recaudación del día 30 de Mayo 1904

	ARBITRIOS	CONSUMOS
	Ptas. Cs.	Ptas. Cts.
Cuatro Caminos	6'68	139'42
Temple	5'65	225'66
Remolinos	3'57	0'63
Jesús	0'10	3'61
Ebro	15'74	52'30
Estación	0'60	0'00
Matadero de Tortosa	78'38	215'33
TOTAL	110'72	636'95

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniaco y superfosfatos para esta temporada.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos

LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta, pequeña 0'50. Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 31 de Mayo de 1904
Barómetro
Máxima 758 Mínima 756 Oscilacion 2
Termómetro
Máxima 27 Mínima 18 Media 22'50
Evaporímetro 4'2
Pluviómetro 0'00
Estado del cielo, Despejado.
Dirección del viento, N. O.
Termómetro seco 25.
Id. húmedo 23.
El Alumno,
Francisco Tremoleda.

El Alumno,
José Hierro.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Parricidio y homicidio

Se constituyó ayer el jurado del partido de Tortosa para ver y fallar la causa instruida con motivo de la muerte violenta de Encarnación Subirats Lleixá y su hija Fidela Royo Subirats, hecho que ocurrió en la Masía de Pascual, término de la Cenia, el día 2 de Abril de 1903, Pascua de Resurrección.

Acusados de este crimen, ocupan el banquillo Antonio Royo Subirats, de 25 años, hijo y hermano de las interfectas, y su suegro Esteban Puig y García, suponiéndose que éste degolló á la Fidela y el Antonio Royo á la Encarnación. Las defiende el letrado Sr. Olesa y les representan los procuradores Sres. García y Planas.

Según las conclusiones del fiscal, era Encarnación Subirats, en virtud de testamento de su difunto marido, usufructuaria de cierta casa con determinadas tierras, denominada «Masía de Pascual», donde aquella tenía su domicilio, la que muerta había de pasar en propiedad á su hijo mayor, el procesado Antonio Royo Subirats, quien, al casarse, no quiso habitarla, según pretendía su madre, por disconformidad de ambos respecto al modo cómo habían de distribuir los productos de sus respectivas propiedades. Desde entonces, no solo se rompieron las buenas relaciones que medianan entre la madre é hijo, sino que éste la amenazó de muerte repetidas veces, no escusándose de proferir tales amenazas delante de otras personas, y en la mañana del domingo de Pascua de Resurrección, en que se publicaron las primeras amonestaciones de Encarnación y Cinta, hermanas del procesado Antonio, y á quienes la madre, con motivo del próximo casamiento de aquéllas, había, al parecer, dotado en 2.000 pesetas á cada una, concertados dicho Antonio con su suegro, el otro procesado Esteban Puig, hubieron de salir de la Cenia para la «Masía de Pascual», en ocasión de hallarse solas en ésta la Encarnación y su hija Fidel. Sobre las doce, la mentada hija, encontrándose á cierta distancia da la casa recogiendo yerba para los animales domésticos, y el procesado Esteban Puig, hubo de acercarsele cautelosamente por detrás, y cogiéndola del cuello con una mano, la echó al suelo boca á bajo, é inmediatamente, con un gran cuchillo que llevaba en la otra mano, le dió dos golpes en la parte anterior del propio cuello, que cortó casi por completo, produciéndole desde luego la muerte, sin que la víctima tuviera tiempo para dar un grito de auxilio ni proferir una queja. Momentos antes ó después, ó simultáneamente, la madre, Encarnación Subirats, que estaba en la cocina de la casa disponiéndose sin duda á confeccionar la comida, pues tenía preparada leña en el fogón, fue cogida por detrás de modo análogo al de su hija, y con un cuchillo igual se la seleccionó el cuello, causándole desde luego la muerte, bien por su hijo el procesado,

TARJETAS POSTALES

Gran surtido
Librería Biarnés

bien por el suegro de éste, concertados ambos.

Los procesados niegan toda participación en el hecho de autos. El Antonio Subirats niega asimismo que amenazara á su madre.

Los peritos médicos D. José Ferreres y D. Luis Pons informan que las heridas de ambas interfectas fueron semejantes, por detrás y por sorpresa, no existiendo ninguna señal de lucha, y siendo muerta la madre por mano vigorosa.

D. Luis Pons declara también como testigo, diciendo que vió en la misa mayor al Esteban Puig.

Rosa Cid manifiesta que su hijo le había dicho un día haber visto, al pasar por el Más de Pascual, como el Esteban Puig mataba á la Fidela, y fué tal la impresión que le causó aquella horrible escena, que todas las noches se le reproducía en sueños.

Toribio Valeriano, hijo de la anterior testigo, afirma lo relatado por su madre, declarando lo mismo otro muchacho que iba con el Toribio. Ambos estuvieron presos cuatro días hasta que hicieron la anterior declaración, pues se había oído decir que habían presenciado la muerte de Fidela y no lo querían declarar por temor.

José, Encarnación, María y Cinta, hijos y hermanos de las interfectas, afirman que su madre les había manifestado que el otro hijo le amenazaba de muerte y que temía llevar á cabo tan horrendo crimen. Una de las declaraciones añade que un día tenía su hermano Antonio un cuchillo en la mano, escondiéndolo al presentarse el mozo de la casa.

Joaquín Arasa, criado, asevera las anteriores manifestaciones, añadiendo otras que repugnan tratándose de un hijo respecto á su madre.

Juan Subirats, hermano de la interfecta Encarnación, hace iguales manifestaciones.

Vicenta Queral, habitante en una masía cercana, oyó todo el día ladrar su perro.

Domingo Sancho, cabo de la guardia civil, tres veces le manifestó la interfecta el temor de morir de manos de su hijo.

Secundino Partagás, cuñado de Encarnación, añadió haberle ésta dicho que si su hijo la mataba, no lo pasaría bien él y que Dios se lo pagaría.

Raimundo Subirats, primo de la interfecta, confirma lo anterior.

Cinta Puig, hija y esposa de los procesados, dice que su marido se levantó á las siete y media el día de autos.

A la una y media de la tarde se suspendió la vista para continuarla á las cuatro. Desfilaron treinta y cuatro testigos del fiscal y treinta seis de la defensa, para probar ésta que los procesados fueron vistos en el pueblo durante toda la mañana del día de autos.

Hoy á las diez de la mañana se reanudará el acto para informar las partes.

Sección religiosa

Miércoles 1.º de Junio. Santos Reveriano, ob.; Florencio, Marceliano y Valente, mrs., y Enecon ó Inigo, ab.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las siete de la tarde.

Rosario. A las cuatro y media de la tarde.

Correo de Madrid

El Sr. Maura

Hablando el presidente del Consejo de la cuestión relativa á los alcoholes, dijo que el ministro de Hacienda no hará de este asunto cuestión de Gabinete sino cuestión de Gobierno.

En dicho proyecto caben todas las modificaciones posibles, siempre que éstas redunden en beneficio de la patria.

Dijo que no es cierto lo que afirman algunos periódicos referente á esta cuestión, de que el ministro de Hacienda piense dimitir si no se aprueba íntegro el proyecto de referencia.

Dijo, por último, el Sr. Maura, que todas las huelgas tienden á solucionarse, excepto la de obreros del campo de Barcelona, que es la que en la actualidad reviste mayor importancia.

Lo que dicen los alcoholeros

Los alcoholeros juzgan que el proyecto del Gobierno sobre los alcoholes no es válido porque ataca á la cuestión licorera y la exportación de vinos, en tales términos, que ocasionaría la ruina de ambas industrias.

Se crea un impuesto de 40 pesetas por la fabricación de alcoholes, 40 por su consumo, 40 por la fabricación de licores y otras 40 por consumo del licor, de modo que resultará un total de 160 pesetas por hectolitro.

Lamentanse también los alcoholeros de las muchas trabas de carácter administrativo que hacen imposible la existencia de cantidades de alcohol en las fábricas.

El proyecto perjudica también á la exportación, según los alcoholeros, puesto que impide el encabezamiento de los vinos para su exportación.

Un parlamentario

Se anuncia la llegada al cuartel general ruso en Liao-Tang, de un oficial japonés llevado con los ojos vendados y bajo bandera de parlamento.

Llevaba la misión de pedir la neutralización de una llanura donde yacen los cadáveres de todo un regimiento ruso, copado y aniquilado.

El cultivo del tabaco

La comisión nombrada por el ministro de Hacienda para estudiar la cuestión del libre cultivo del tabaco ha acordado abrir una información pública que empezará mañana.

Según la comisión, hay muchas corporaciones y entidades que tienen pedida la palabra para informar.

La ex-emperatriz Eugenia

La ex-emperatriz Eugenia es objeto de cariñosas atenciones por parte de la aristocracia madrileña, sien lo visitadísima.

Terminadas las audiencias de hoy, ha salido en «landeau», acompañada de sus sobrinos, para dar un paseo por la Casa de Campo.

De la batalla de Kin-Cheu

Los informes de Tokio aseguran que despues de la batalla de Kin-Cheu, los rusos pidieron á los japoneses una tregua para retirar los cadáveres de los soldados rusos, muertos en la lucha.

Los japoneses accedieron á ello. No es fácil asegurar las bajas sufridas por rusos y japoneses en la batalla de Kin-Cheu.

Los rusos aseguran que los japoneses perdieron 10.000 y los japoneses dicen que el número de las bajas de su ejército ascienden á 3.500 nada más.

Los despachos de Tokio notifican que han caído en poder de los japoneses más de 70 cañones rusos.

CLINICA DEL MEDICO-CIRUJANO
D. Ramón Rodríguez Sanz
Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer,
CONSULTA DE ONCE A UNA
Calle del Temple, casa-Correos, segundo piso, 1.ª puerta, TORTOSA

A. OLIVERES
MÉDICO
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Ex-alumno de los Hospitales de París
Ex-ayudante de la Clínica Oftalmológica del Dr. Galezowski
CONSULTA DE 11 Á 1.
OPERACIONES DE 3 Á 5.
Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

El cuerpo de ejército japonés que atacó á Kin-Cheu se componia de 40.000 hombres.

Instituto de vacunación
de
Dr. Sabate
Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento
Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.
los dias festivos de 11 á 12 mañana
VACUNA (PIGOTA)
Depósito general de linfa vacuna y suero anti-diftrico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.
Dr. Sabaté
PARTOS, enfermedades de mujeres y niños
Angel, 16, pral.—TORTOSA

La Preservatrice
La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes
autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo
Domicilio social:
en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS
Capital social:
5 MILLONES DE FRANCOS
Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas
Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:
GASTON DELAMOTTE

A VISO
En la Sastrería de
MIGUEL SANCRISTOFOL
Plaza de la Constitución, 11, 1.º
Acaban de recibirse los géneros de la temporada de verano, así como un rico y elegante muestrario que contiene más de mil muestras en dibujos y colores diferentes de la mas alta novedad en lanilla, chaviok, estambres, muselinas, franelas, vicuñas, armures, alpaca en negro y color hilos, todo de las mejores fábricas del país y extranjeras.
También se ha recibido un variado surtido de chalecos alta fantasía; todo á precios muy económicos y con mucha elegancia y perfección en el corte.
Plaza de la Constitución, 11, 1.º
TORTOSA

PAN y PASTAS de GLUTEN
"QUER"
Para los diabéticos, estómagos delicados y personas convalecientes.
Recepción diaria de pan de Gluten.
Único depósito en TORTOSA:
Enrique Carpa, Plaza de la Fuente

Carlos Vericat
Dentista
Plaza Nueva, 5, 1.º—BARCELONA

EL ÁGUILA
Novedades en tejidos
Esta casa acaba de recibir los géneros para la temporada de verano.
Rico y variado surtido en pañería, lanería, alpaca negra y de color, para señora y caballero; géneros blancos y negros en lana, hilo y algodón.
Angel, 17, Tortosa

GRAN POSADA NACIONAL
á cargo de
Jose Vidal
(Frente al Gobierno Militar)
TARRAGONA
En este establecimiento encontrarán los señores pasajeros toda clase de comodidades así como un servicio esmeradísimo.
Trato especial para los señores jurados que tienen que acudir á los juicios.

JUAN PANISELLO Y SOL
Procurador de la Real y excelentísima Audiencia de Barcelona
Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general, su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona para dedicarse á los asuntos propios de su profesión, ofreciéndoles su despacho en la calle de Graciamat, 16, 2.º

LA MUTUAL LIFE
DE NUEVA YORK
Compañía de Seguros sobre la vida; la más importante del mundo; con un capital para el pago de sus pólizas de 1.900 millones de pesetas.
REPRESENTACIÓN EN TORTOSA
Carbó, 18, 1.º

Persianas
En el acreditado establecimiento de la viuda de Ramon Marqués acaba de llegar un gran surtido de PERSIANAS de todas clases y colores, á precios muy económicos.
En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.
Mercederes, 5 (vulgo Carmen)

FONDA CENTRAL DEL JARDIN
DE
JOSÉ DELCLOS
Plaza del Pino
entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1
BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.
Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.
Hospedajes á diario: 5 pesetas.
Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR
Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.
Rosa, 19, TORTOSA
Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

La Compañía Fabril **Singer**
Concesionarios en España: ADCOCK y C.

Máquinas SINGER para coser

Se ruega al público visite nuestras
Sucursales para examinar
los bordados de todos estilos:
encajes realce, matices, punto vainica,
atc., ejecutados con la máquina
Doméstica **BOBINA CENTRAL**,
la misma que se emplea universal-
mente para las familias, en las
labores de ropa blanca, prendas de
vestir y otras similares.
Máquina para toda industria en
que se emplea la costura.

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Sucursales
en la provincia de Tarragona
Tarragona: Rambla San Juan, 41.
Reus: Monterols, 40.
Tortosa: Angel, 14.

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Brágueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Perarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergusn y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarrros de brá.—Trompenillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Prevaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nthack para el examen de la boca y tarnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aún en la agonía; brotan fuertes dentaduras; reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » pequeña 0'50 »

Tisana del Labrador

EL MAS AGRADABLE Y MEJOR PURGANTE

Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre y no fatiga al paciente.

En farmacias, 50 céntimos carterá; por correos, 60.

Depositorio: AUSTRI, Vertrallans, 5, 3.º, BARCELONA.

En TORTOSA: Farmacia de MONNER.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888; Gran concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben; reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Gran Fábrica

de

ANISADOS Y LICORES

de

Garriga y Compañía

Badalona

ANIS ESPAÑA COGNAC GARRIGA

ELIXIR ESPAÑA ABSENTA GARRIGA

ANTI-REUMÁTICO GRAU INGLADA

Sobres y tarjetas se imprimen con premio. tud y esmero en esta imprenta.

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de dolores reumáticos, así agudos como crónicos, articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, lo han prescrito á sus enfermos con preferencia á sus similares extranjeros que sólo cuentan con el reclamo mercantil.

Venta al mayor: En los centros de productos farmacéuticos.

Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA

POSADA DEL PUENTE

El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de complacer á sus numerosos favorecedores, ha resuelto servirles lo más económicamente posible, á cuyo efecto, desde hoy en adelante, servirá, en mesa de segunda clase, cenas á CINCO REALES, así como el precio de ración de paja para caballerías será el de dos reales.

POSADA DEL PUENTE, FERRERIAS TORTOSA